



En las garras de la Anemia

Millares de mujeres casadas, millares de jóvenes solteras, descaecan, carecen de fuerzas, privadas de alegrías. Poco a poco la vida mortal va descolorando sus mejillas: véanse los ojos languideando su andar, todas sus actividades se venan su estado de debilidad, el agotamiento de fuerzas. Si no hacen caso de estos padecimientos empiezan y pronto se manifestarán los irreversibles síntomas de la tisis.

Pildoras Pink

Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

MAURA, CHULO

Maura ha dicho que en cuanto Canalejas intentase plantear reformas radicales caerá el poder y le sustituirán los conservadores. Lo ha dicho Maura y ha producido sensación. Antes que Maura lo dijo el sentido común de todos los españoles que lo tienen y nadie se asombró. Es que, en España, no impresionan las cosas, sino las personas. El juicio de la casi totalidad de los españoles vive en la más denigrante dependencia.

—¿Qué opina usted, D. Zutano? ¿Cree usted que subirán pronto los conservadores?

—¡Hombre! No lo creo. Puedo asegurarle que las noticias que recibo de Madrid por conductos de legítima veracidad son desfavorables a una regresión conservadora.

—¡Oh!

—Y esta exclamación supone ya toda una convicción inequívoca.

—Cuando se suscite la conversación de nuevo el interrogador dirá discretamente a sus oyentes: —Puedo asegurarle que Maura está muy lejos del poder. Una persona que cuenta en Madrid con allegados a palacio, ha dicho que el rey se niega a una mutación antiliberal.

Y con media docena de conjeturas se entretiene la curiosidad de los aficionados a la política. Cuando caen los liberales y suben los conservadores acontece otro tanto, y así discurren los años sin que una sola vez se oiga la conjetura de que ni liberales ni conservadores dinásticos gozarán más el poder.

—¿Es, acaso, el advenimiento de la República una hipótesis inverosímil? Así parece, ya que Maura afirma que después de Canalejas será él llamado a la cabecera del banco azul, sin que la generalidad se le ocurra pensar que entre la

democracia de Canalejas y las vergüenzas tiránicas de Maura puede interponerse la Revolución.

¿Cómo llegar al fin de este camino? Muy fácilmente. Bastaría crear ambiente, preparar las almas, constituir un estado de opinión, pensar constantemente en Maura, agitar ese monstruo pavoroso que amenaza destruir la libertad y la patria; y en vez de esa media docena de conjeturas con las que la curiosidad pública vive de préstamo y queda ahita, debería ponerse en circulación una sola: toda la muerte, el desastre, la catástrofe, antes que Maura rija de nuevo los destinos del país. Y si cada uno de los españoles que sienten aversión a la política de Maura, en su casa y en la calle y en todo momento a propósito o sin propósito hiciera la misma propaganda, Maura jamás subiría al poder. Llamarte, equivaldría a la revolución desde arriba.

Los reyes llaman a su consejo a los políticos impopulares cuando, a pesar de su impopularidad y su desprestigio, el pueblo no les inutiliza. La hembra que soporta los azotes o los verdugos de un amante insolente y bruto, pudiendo libertarse de ellos impunemente con la réplica de un pistoletazo, es indigna de conmiseración. ¡España! ¡Ahí tienes tu amante!

El Pequeño Belcebú.

Visto y leído

Blogio de los esquilmeles

M. Peary el explorador del Polo, analice en un artículo reciente las virtudes excelentes que adornan los esquilmeles. Leyendo las consideraciones que la bien nacidos que los esquilmeles forman por lo menos, la mitad de la población universal. Los esquilmeles son niños extraordinariamente inteligentes, pero inteligentes, a quienes hay que tratar en consecuencia nunca los vi cometer una injusticia. M. Peary, al fallar a su palabra cuando está persuadido de que con ellos procede con lealtad completa. Los esquilmeles son fieles hasta la muerte. En cambio al matrimonio esquilmele acompañan desgracias y sentimientos encontrados. Véase en qué consisten sus particularidades principales. Cuando al día siguiente de su boda dos esposos advierten que sus caracteres respectivos no armonizan, cada cual se larga por su camino en busca de una unión más afortunada, que dura mientras los intereses mutuos lo consenten o mientras un extraño no interviene en la ruptura. En el matrimonio de los esquilmeles predomina el derecho del más fuerte. Si acontece el caso de que dos rivales apetezcan una misma hembra, ya sea ésta casada o soltera, luchan ambos en un combate armado. Así que el combate finaliza con la derrota de uno de los contendientes, ambos olvidan la causa de su querrela y se reconcilian, pero la dama permanece al vencedor de este modo: una mujer de buena estampa tiene siempre un marido heroico al alcance de su mano. Cuando un marido se siente un tanto fatigado de su compañera, el divorcio se efectúa de una manera sencilla: basta que el varón declare que en su casa no tiene albergue para ella, y la mujer se presenta sin réplica ni protesta al domicilio de sus padres o al de sus hermanos. Como se ve, aparte del singular combate, recuerdo de las hieles caballerescas medievales, todo se arregla en sosiego en el país esquilmele. Un autor dramático de la escuela de Beohar y Dumas, hijo, no se conciben en el país que Peary eligió. Otra particularidad singularísima de este pueblo primitivo es que carece de formalismos para designar al padre y a la madre, hasta los propios hijos, cuando se dirigen a sus progenitores, los designan con el nombre propio, como si se tratara de personas extrañas. Los antropólogos no han averiguado todavía la razón de este fenómeno extraordinario.

Friand.

Lo de la Dehesa

Hemos oído algunas veces, en muy pocas días, que en Madrid se sigue gestionando la cesión de la Dehesa a algunos particulares que la solicitan. Asunto es este del que no hemos ocupado algunas veces. Tenemos vanidad de haber sido los primeros en dar la voz de alerta. La prensa turiferaria aplaudió al ex alcalde Maestre, atribuyéndole una gestión que no era suya y una intervención que sólo fue realizada de un modo indirecto, fiscalizador por nuestro diputado señor Azzati. Lo que algunos particulares se proponen al solicitar la cesión de la Dehesa denunciando minas imaginarias y otros cambalaches sospechosos, es una usurpación a la ciudad, un timo fabuloso contra el que deben vivir prevenidos los valencianos. En el Congreso planteó este asunto el señor Azzati y después conferenció particularmente con el entonces ministro de Fomento Sr. Sánchez Guerra, revelándole lo que en el fondo existe: mucho dinero, mucho dinero que quiere adquirir por Soriano y su correligionario Sr. Verdguer, por artes condenables. Entonces, se consiguió entorpecer el negocio. Pero los mercaderes han apelado ante el tribunal de lo Contencioso. Se asegura que Soriano espera de un momento a otro la resolución favorable de este asunto, que ha de valerle pingües ingresos para sostener su periódico y marchar algún tiempo más. Algo debe existir por cuanto su consocio el Sr. Verdguer, esto es, el capitoste de esta solicitud de cesión de la Dehesa, es quien en la actualidad facilita dinero para que se

sostenga el órgano de Soriano y debido al apoyo económico que este Sr. Verdguer presta, continúa publicándose la máquina de las trampas del moralizador Soriano.

Asimismo se afirma que Soriano pidió a su consocio 45.000 pesetas para gestionar el asunto en Madrid y que si bien se contrajo con él el compromiso de facilitar dinero necesario para el éxito, no se le entregará nada hasta que no se consiga la resolución favorable.

Al Alcalde de Valencia nos dirigimos para que no descuide esta vitalísima cuestión, en la que se ventilan cuantiosos intereses de la ciudad, cuya defensa, en primer término, a él, como Alcalde incumba. Y a los valencianos todos damos la voz de alarma para que impidan esta inicua explotación, que enriquecerá a cuatro caballeros y resolverá la apuradísima situación de un político que aquí ha pretendido actuar de fiscalizador y honrado, y resulta gestor, no ya sólo de negocios particulares, sino de verdaderos latrocinios perpetrados contra la ciudad de la que es concejal.

Las cédulas y el arrendatario

Apremios y embargos.—La miseria del obrero y la avaricia del arrendatario.—Pasividad inconcebible.—Infamias.

¡Osea!—So ha organizado una manifestación de mujeres que iban con un cartel pidiendo clemencia para los pobres y que no se les cobrara el recargo de cédulas. Se proferieron gritos contra el agente de las cédulas, dándose vivas al alcalde. El gobernador ha dispuesto que se retire el agente y que vaya otro empleado de mayor categoría y discreción para que practique el cobro.

He ahí una protesta viril, realizada por las mujeres de Osea, no contra el impuesto de cédulas personales, precisamente, sino contra la forma arbitraria, inhumana como pretenden hacerlo efectivo la mayoría de los arrendatarios. La actitud de esas mujeres de la provincia de Toledo tiene tanto de desesperación como de apóstrofo lanzando al rostro de los hombres: sus maridos, padres y hermanos, que no aciertan a rebelarse contra los avaros enriquecidos a costa del pobre.

A centenares recibimos las cartas en esta redacción; escritas amasadas con lágrimas reveladoras de hogares tristes, donde impera la miseria. Y aquí, en una ciudad populosa como Valencia, no se ha registrado aún la algarada y el motín, la protesta airada contra el arrendatario de las cédulas, un pseudo-republicano sin entrañas que veja, maltrata y atropella a obreros sin trabajo, por negarse a pagar lo que no pueden: triples recargos en castigo a no haberse provisto de cédula el pasado año.

Y eso no puede, no debe continuar ni un día más. Pretendemos con estas líneas llamar la atención de las autoridades para que eviten posibles y desagradables sucesos, que indefectiblemente ocurrirán de no pararle los pies a D. Vicente Carsi, ex concejal radical y actual explotador del impuesto. Este sujeto y su segundo de a bordo, un tal Sandoval, proceden brutalmente, desvalijando a los pobres, exigiendo tres veces el valor de la cédula, apoderándose sus agentes de cómodas, sillas y otros efectos. De su furia y desmedida avaricia no se libran ni aun los correligionarios de Carsi, que miden los grados de democracia de quien exaltaron hasta los escanos del Consistorio, para mejor combinarse desde allí el arriendo, por las consideraciones que hoy les guarda; y es este Carsi uno de los que trinan contra toda clase de impuestos que gravasen al pobre, uno de los que coinciden con el alborotador contra los Consumos—como si estuviese en nuestra mano abolir el impuesto,—uno, en suma, de los que engañan al pueblo apenas hallanse en disposición de probar la sinceridad de su republicanism.

Apremios y embargos, que no perpetraría un Harpagón; la sangre del obrero, sobre el que se encaramó para ejercer una representación inmerecida; la ley convertida en instrumento de tortura, en ganza para sustraer un puñado de calderilla del exhausto bolsillo del proletariado. Todo esto y la pasividad de los vejados sirve al avariento Carsi para enriquecerse. Causa grima presenciar a diario las escenas que se desarrollan en las oficinas del arriendo, plaza del Horno de San Nicolás, número 1, y en multitud de hogares donde se refleja la crisis de trabajo porque atraviesa Valencia. Antes, cuando el Estado explotaba el impuesto, había cierta

magnanimidad, alguna humanidad para con los necesitados que realmente no podían pagar; ahora, no. Actualmente el apremio y el embargo son simultáneos, sin que al atropello siga la represalia, como han hecho las bravas mujeres de Osea.

Hará como unos veintitrés años se amotinó el pueblo en masa contra el famoso Venenuti, arrendatario de los Consumos; fué aquel domingo de Julio un día de gran conmovición en Valencia. Hoy, lenta y despiadadamente, se desvalija al pobre exigiéndole TRES POR UNO, y nadie protesta en forma contundente; no surge la protesta popular contra tanta infamia.

¿Qué piden los numerosos comunicantes que con amargura infinita nos denuncian los latrocinios del señorista Carsi, una actitud enérgica en EL PUEBLO? Pues ya la hemos consignado, y bien expresiva.

Nosotros no hemos de aconsejar a los obreros que se nieguen a satisfacer los arbitrios o impuestos vigentes—bien entendido que antes que nada está el pan de sus hijos—; nosotros no excitaremos a la rebelión y al motín más que en circunstancias extremas: cuando un impuesto sea injusto y no se aplique equitativamente. Pero del mismo modo decimos que el pueblo hará perfectamente en resistirse a pagar, por todos los medios que le sugiera su vocación de la justicia y sus energías, los recargos, socialinas y gravámenes con que Carsi, Sandoval y consortes pretenden arruinarlo.

Esta es nuestra opinión y éste el consejo.

“El Radical” de Madrid

Ayer se recibió en Valencia el primer número del nuevo periódico madrileño, El Radical, órgano del Partido Radical Español, del que es jefe el insignic republicano Alejandro Lerroux. Los ejemplares recibidos en Valencia se agotaron al instante, leyéndose con deleite un hermoso artículo del Sr. Lerroux. Deseamos a nuestro querido amigo toda suerte de prosperidades.

La sesión de ayer

No porque concedamos importancia a lo que no la tiene, sino por reflejar la verdad y evitar con ello equívocos o extravíos de la opinión, queremos dar, como en estilo telegráfico, breve noticia de lo ocurrido ayer en sesión secreta, bien convencidos de que otros lo relatarán al revés. En cuyo caso sentiríamos tener que insistir. El Sr. Soriano dijo que solicitaba sesión secreta para tratar de algo que afectaba al decoro del Ayuntamiento. Todos, público, concejales y periodistas, creímos que había llegado la hora terrible, apocalíptica de fiscalizar la obra inmensurable de nuestros amigos, ya que para ello nada más oportuno que la proximidad (?) de unas elecciones. ¿Qué ocurrió?

Según nuestras noticias, el Sr. Soriano, después de un prólogo correctísimo, de un admirable espíritu de sensatez, preguntó a nuestros amigos si se consideraban representados en la Prensa por EL PUEBLO. Los requeridos contestaron unánime y afirmativamente, y el orador se lamentó de que EL PUEBLO le calumniasse, y dijo que el Ayuntamiento debía devolverle el honor (¡).

El Alcalde, muy oportunamente, manifestó que no había querido interrumpir al Sr. Soriano; pero consideraba que la cuestión planteada ninguna relación tenía con los concejales, cuyo honor estaba bajo la salvaguardia de la Alcaldía. Insistió el Sr. Soriano, y su correligionario el señor López, más dueño de sí y por lo tanto más hábil, volvió el atolador en que se había metido el jefe, y después de pedir la palabra para una cuestión de orden, afirmó que, en efecto, la cuestión planteada era ajena al Ayuntamiento.

La misma opinión expresó el Sr. Valentín quien hizo elocuentes é incontestables incontestadas consideraciones. Dijo sobre poco más o menos: —Nosotros reconocemos a EL PUEBLO como nuestro órgano en la Prensa, y con ello nos consideramos muy honrados. Pero aquí, que con su señoría no tenemos otras relaciones que las de concejal, y aun estas muy restringidas, no tenemos por qué desear ni rectificar lo que dice EL PUEBLO, que, por otra parte, personas tieras que saben responder en todos los terrenos. Con los mismos razonamientos que expone su señoría podría yo ahora pedir que el Ayuntamiento protestara contra aquellas verdaderas calumnias é injurias dirigidas contra mí y hasta contra mi propia esposa en EL Radical, dirigido por su señoría, en los tiempos en que yo tuve el honor de dirigir EL PUEBLO. Estas cuestiones, pues, tienen su campo apropiado, que no es el Ayuntamiento; de modo que en vano requiere el Sr. Soriano un aval de solidaridad concejal. Insistió éste en sus lamentaciones y dijo que

pesaba sobre él un cargo tremendo cuál el del negocio de la Albufera. Buscaba que los concejales a quienes tanto calumnió é injurió fueran como el Jordán de su larga historia de pecados.

—No os lo exijo—decía—os lo ruego, os lo suplico. El Alcalde cortó hábilmente la discusión, declarando nuevamente que a nadie se había atacado como concejal, y que por lo tanto era ociosa toda explicación.

Con lo dicho, lector, tenéis una prueba más de quién es el Sr. Soriano, que si digno de todo ataque era antes en su insensata campaña de injurias y calumnias sin fundamento, ayer, en sus lamentaciones, en sus débiles querrelas se hizo acreedor al más soberbio de los desprecios.

Juzguen sus propios amigos, como lo hizo el Sr. López.

Nuestro querido amigo el Sr. Juan solicitó ayer una reforma de indiscutible justicia: tal es extender el adoquinado del Camino de Jesús hasta el Manicomio. A petición del Sr. Bori, que la fundó en escrupulos de consecuencia respecto a propias manifestaciones anteriormente expuestas al confeder con los adversarios, pasó el asunto a comisión para incluirlo en el próximo orden del día. La iniciativa del Sr. Juan es digna de aplauso. También lo es la del Sr. Suay, encaminada a la construcción de un horno crematorio en el Cementerio civil, cosa que se hace en otras naciones—¡ay!—más felices que la nuestra.

Por su parte también anduvieron acertados en sus ruegos, que sin duda atenderá la Alcaldía, como es justo, los señores Olcina, acerca de la instalación de la escuela pública de Tendetes y arreglo del camino del Grao, y el Sr. Tatay pidiendo que se conceda luz a cierto farol de la calle de Filipinas, que allí está instalado hace mucho tiempo, y no ciertamente para que durante el día sirva de adorno.

Sin duda es ya un hecho la construcción del Nuevo Mercado Central, cuyas bases fueron ayer aprobadas. Falta el proyecto de empréstito que ya quedó ayer sobre la mesa. Será éste de cinco millones, como ya dijimos, si bien ello no puede considerarse como un nuevo empréstito, que venga a imponer obligaciones extraordinarias al Ayuntamiento, ya que para la emisión de aquél queda anulado el de los seis millones destinados a la fábrica de gas.

La solución, pues, no puede ser más acertada, a nuestro juicio. No lo es tampoco menos la idea de construir con el remanente del empréstito un mercado de Abastos, prescindiendo de utilizar para ello los sótanos del Central en proyecto, con lo cual ganan la comodidad y la higiene.

Un alcalde a la norteamericana

La adhesión del alcalde de Beniopa (Gandia) D. Ascensio Peyró y la del síndico de aquel Ayuntamiento al mitin celebrado en Jai-Alai en defensa de las escuelas laicas dan, a entender que la vara de alcalde y la sindicatura que en manos de muchos tueros buenas inclinaciones, han servido en la de estos dos hombres para mantener y llevar a la práctica las suyas, siempre radicales y de espíritu progresivo. Ascensio Peyró es uno de los pocos hombres de nuestro campo que ha dedicado largas horas a instruirse. Amante de una España culta y progresiva, ha militado siempre en el partido republicano. Al tomar posesión de la alcaldía, inauguró escuelas a las que pudieran asistir por la noche los jóvenes dedicados a las faenas agrícolas; dotó la población de alumbrado eléctrico (hasta entonces había carecido de alumbrado público) y acabó de una manera, nueva entre aquella gente, pero practicada en varios Estados norteamericanos, con los borrachos que diariamente escandalizaban y molestaban a los tranquilos vecinos; el que aparecía borracho por la población era detenido y obligado al día siguiente a limpiar y a barrer las calles. Por desvergonzado que sea un individuo no le agrada el aporrecer castigado públicamente por haber levantado mucho el codo. Y valiéndose de eso, acabó el alcalde de Beniopa con los borrachos.

Inspección de líneas férreas

Se ha publicado un decreto de Fomento que dice así: «1.º Que por la Dirección general de Obras públicas se ordene a los ingenieros jefes de las divisiones de ferrocarriles, que por sí mismos y con el auxilio del personal a sus órdenes, se realice con la mayor urgencia un detenido reconocimiento de todas las obras y material pertenecientes a las líneas que inspeccionan, comprobando debidamente las condiciones de estabilidad de sus distintos elementos, y dando cuenta detallada cada quince días de los resultados de

estos trabajos, así como de las medidas que adopten ó crean conveniente proponer para corregir cuantas deficiencias encuentren y dar a las obras las más completas garantías de seguridad.

2.º Que se recuerde a los ingenieros jefes de las divisiones la necesidad de insistir cerca de las compañías para que utilicen los refuerzos y reparaciones de los puentes metálicos, dentro de los plazos marcados.

3.º Que la inspección ordenada por esta real orden debe quedar terminada dentro de un plazo máximo de tres meses.»

Debates municipales

Sesión de ayer Comienza la sesión a las cinco menos cuarto próximamente. Leída y aprobada la última acta, se entra en el

Orden del día. La comisión especial del Mercado Central propone la aprobación de las bases del concurso para la presentación de proyectos para la construcción de aquél.

Se leen las enmiendas de que oportunamente dimos cuenta. El Sr. Valentín solicita que se deje la discusión del asunto para el final de la sesión. Así se acuerda.

Son adoptados, entre otros de menor interés, los siguientes acuerdos: Aprobar la liquidación del terreno que se ha de incorporar a la casa número 21 de la calle de Miñana y el que de aquella finca ha de ser utilizado como vía pública; autorizar a la sociedad del tranvía de Valencia al Cementerio para trasladar al camino de este nombre el apartadero que ha de arrancar del camino de Jesús; exigir el cumplimiento de las Ordenanzas municipales en el fero de palomo que se celebra en el cauce del río y expropiar totalmente cierto edificio de las calles de Abadía y Pestagua.

A este último dictamen se opone el Sr. Corell, por creer que no hay necesidad de expropiar todo el edificio. Demuestran lo contrario los Sres. Romero, López y Valentín, y el Sr. Corell se da por convencido.

Son aprobados otros dictámenes de Mataderos y de Camino de Tránsito; estos últimos proponiendo varias expropiaciones. Cierta dictamen sin interés de Beneficencia y Sanidad, suscita protestas del Sr. Corell, a las que contesta el Sr. López, presidente de la comisión.

Esta proposición también, y así se acuerda, que los laboratorios Químico y Bacteriológico sean trasladados al Palacio Municipal de la Exposición.

La comisión de Hacienda presenta algunos dictámenes de trámite. Uno de ellos, en que se da cuenta de la cantidad invertida en el empleo de carruajes durante el pasado Noviembre, llama la atención del señor Adrién, quien solicita que sea leída la relación.

Protesta contra ello el Sr. López y propone que por decoro de los propios concejales no se incluyan tales relaciones en el orden del día. Idénticas manifestaciones hacen los Sres. Codoñer y Valentín, considerando como una ofensa a la Corporación la actitud del Sr. Adrién.

Se aprueba la proposición del gremio de pompas fúnebres la imposibilidad en que se halla el Ayuntamiento de alterar por ahora la tarifa del servicio de coches, en que pretenda se rebaje el arbitrio y derechos de la empresa en los carruajes de 2.ª clase.

Queda aclarado que el descuento que por peso y oreo ha de hacerse en las reses de cerda sea el 25 por 100 en lugar del 20. A propuesta de la comisión de Bomberos se acuerda adquirir por administración 125 corbatas, 113 pantalones y 113 pares de botas de gamuzas, y conceder 50 pesetas para gastos de enterrío a la viuda del hombre Balaguer.

Por último se acuerda conceder, previas explicaciones del presidente de la comisión de Mercados Sr. Borrás, 100 pesetas a los cabes de alguaciles por servicios extraordinarios de cobranza.

El nuevo Mercado Central.

Son leídas las bases para la construcción del nuevo Mercado. Los Sres. Marco Bori y Adrién piden que el asunto pase a comisión. Se oponen a ello los Sres. Valentín, Codoñer y Paredes.

En votación nominal y por 30 votos contra 5 es rechazada la proposición del Sr. Marco Bori. Se pasa a leer y discutir las bases una por una. Sólo dos ó tres sugieren ligeros reparos al Sr. Marco Bori, y son discutidos indistintamente por los señores Valentín, Pinto, Codoñer, López y algún otro concejal.

Son aprobadas las bases conocidas y publicadas con las siguientes enmiendas de interés: Que el plazo para la presentación de proyectos sea de 150 días, incluidos los festivos y domingos; que los sótanos sean destinados a almacén de efectos y no a mercado de abastos y que a la construcción sean destinados dos millones y no uno y medio. Los otros tres son para expropiaciones.

Los señores Marco Bori, Ibañez Ripollés é Ibañez Sánchez defienden una enmienda del pri-

retrosar el momento de la definitiva separación y uniéndose muchos veos para empresas comunes. Un régimen de libertad impera en los Estados cristianos. Sargen las Cortes mucho antes que en los países septentrionales de Europa, y los pueblos españoles se gobiernan y regulan sus gastos por sí mismos, viendo sólo en el monarca un jefe militar. Los municipios son pequeñas Repúblicas con sus magistrados electivos. Las milicias ciudadanas realizan el ideal del ejército democrático. La Iglesia, oompennetrada con el pueblo, vive en paz con las otras religiones del país: una burguesía inteligente crea en el interior poderosas industrias y arma en las costas la primera marina de la época, y los productos españoles son los más apreciados en todos los puertos de Europa. Existían ciudades tan populosas como las modernas capitales del mundo: poblaciones enteras eran inmensas fábricas de tejidos: se cultivaba todo el suelo de la Península. Los Reyes Católicos marcaron el apogeo de las fuerzas nacionales y el principio de su decadencia. Su reinado fué grande, porque se prolongó hasta él el impulso de las energías incubadas por la Edad Media: fué exorable porque su política torció los derroteros de España, impulsándonos al fanatismo

religioso y a las ambiciones de un cesarismo universal. Adelantados en dos ó tres siglos al resto de Europa, era España para el mundo de entonces lo que es Inglaterra para nuestra época. De seguir la misma política de tolerancia religiosa, de confusión de razas, de trabajo industrial y agrícola con preferencia a las empresas militares, ¿dónde estaríamos ahora? Gabriel hacía esta pregunta interrumpiendo su caurosa descripción del pasado. —El Renacimiento—continuó Luna—fué más español que italiano. En Italia renacieron las bellas letras de la antigüedad y el arte greco-romano: pero no todo el Renacimiento fué literario. El Renacimiento representa el surgir a la vida de una sociedad nueva, con cultivos, industrias, ejércitos, conocimientos científicos, etc. ¿Y esto quién lo hizo sino España, aquella España árabe-hebreo-cristiana de los Reyes Católicos? El Gran Capitán enseñó al mundo el arte de guerrear moderno; Pedro Navarro fué un ingeniero sombroso: las tropas españolas las primeras en usar las armas de fuego, creándose así la infantería, que democratizó la guerra dando superioridad al pueblo sobre los nobles jinetes cubiertos de hierro. España fué quien descubrió la América.

cimiento industrial y agrícola y los municipios libres; la que muere bajo los Reyes Católicos. Lo que viene luego es la España teutónica y fiamense, convertida en una colonia de Alemania, sirviendo como un soldado mercenario bajo banderas extranjeras, arruinándose en empresas que en nada le interesaban, derramando la sangre y el oro por los compromisos del llamado Sacro Imperio Romano Germánico. Comprendo el encanto que ejerce el Emperador sobre los caracteres estacionarios adoradores del pasado. ¡Una gran persona el tal don Carlos! Valeroso en el combate, astuto en la política, alegre y campechano como un burgomestre de su país; gran comedor, gran bebedor y aficionado a tomar por el tallo a las muchachas. Pero no había en él nada de español. La herencia de su madre sólo la apreciaba como buena para explotarla. España es una sierva del germanismo, pronta a dar cuantos hombres se la pidan y a satisfacer empréstitos y tributos. Toda la vida exuberante almacenada en este suelo por la cultura hispano-árabe durante siglos, la absorbe el Norte en menos de cien años. Desaparecen los municipios libres: sus defensores suben al cadalso en Castilla y en Valencia; el español abandona el arado y el telar para correr el mundo con el arcabuz al hom-

acababa de nacer: una civilización creada por el entusiasmo religioso del Profeta, que se había asimilado lo mejor del judaísmo y la cultura bizantina, llevando además consigo la gran tradición india, los restos de la Persia y mucho de la misteriosa China. Era el Oriente que entraba en Europa, no como los monarcas esirios por la Grecia, que los repelía, viéndose en peligro su libertad, sino por el extremo opuesto, por la España esclava de reyes teólogos y obispos belicosos, que recibía con los brazos abiertos a los invasores. En dos años se enseñorearon de lo que luego costó siete siglos arrebatárselo. No era una invasión que se contiene con las armas: era una civilización joven que echaba raíces por todos lados. El principio de la libertad religiosa, eterno elemento de las grandes nacionalidades, iba con ellos. En las ciudades dominadas, aceptaba la Iglesia del cristiano y la sinagoga del judío. La mezquita no tenía a los templos que encontraba en el país: los respetaba colocándose entre ellos, sin envidia ni deseo de dominación. Del siglo VIII al XV se fundaba y se desarrollaba la más elevada y opulenta civilización de Europa en la Edad Media. Mientras los pueblos del Norte dixeran en guerras religiosas y vivían en una barbarie de tribu, la población de España

retrasar el momento de la definitiva separación y uniéndose muchos veos para empresas comunes. Un régimen de libertad impera en los Estados cristianos. Sargen las Cortes mucho antes que en los países septentrionales de Europa, y los pueblos españoles se gobiernan y regulan sus gastos por sí mismos, viendo sólo en el monarca un jefe militar. Los municipios son pequeñas Repúblicas con sus magistrados electivos. Las milicias ciudadanas realizan el ideal del ejército democrático. La Iglesia, oompennetrada con el pueblo, vive en paz con las otras religiones del país: una burguesía inteligente crea en el interior poderosas industrias y arma en las costas la primera marina de la época, y los productos españoles son los más apreciados en todos los puertos de Europa. Existían ciudades tan populosas como las modernas capitales del mundo: poblaciones enteras eran inmensas fábricas de tejidos: se cultivaba todo el suelo de la Península. Los Reyes Católicos marcaron el apogeo de las fuerzas nacionales y el principio de su decadencia. Su reinado fué grande, porque se prolongó hasta él el impulso de las energías incubadas por la Edad Media: fué exorable porque su política torció los derroteros de España, impulsándonos al fanatismo

retrasar el momento de la definitiva separación y uniéndose muchos veos para empresas comunes. Un régimen de libertad impera en los Estados cristianos. Sargen las Cortes mucho antes que en los países septentrionales de Europa, y los pueblos españoles se gobiernan y regulan sus gastos por sí mismos, viendo sólo en el monarca un jefe militar. Los municipios son pequeñas Repúblicas con sus magistrados electivos. Las milicias ciudadanas realizan el ideal del ejército democrático. La Iglesia, oompennetrada con el pueblo, vive en paz con las otras religiones del país: una burguesía inteligente crea en el interior poderosas industrias y arma en las costas la primera marina de la época, y los productos españoles son los más apreciados en todos los puertos de Europa. Existían ciudades tan populosas como las modernas capitales del mundo: poblaciones enteras eran inmensas fábricas de tejidos: se cultivaba todo el suelo de la Península. Los Reyes Católicos marcaron el apogeo de las fuerzas nacionales y el principio de su decadencia. Su reinado fué grande, porque se prolongó hasta él el impulso de las energías incubadas por la Edad Media: fué exorable porque su política torció los derroteros de España, impulsándonos al fanatismo

Zarzaparrilla lodurada DEL DR. GREUS

Es un depurativo y gran purificador de la sangre y de los humores, cura los estados hepáticos, reumáticos, licticos, venéreos y sífilíticos que se manifiestan por manchas, granos, ulceraciones...

Bicarbonato de sosa químicamente puro del Dr. Greus

En elegantes cajas metálicas, forma de aca, 2 y 4 reales y latas de 1 kilo 20 reales

Es un verdadero medicamento que se emplea con gran éxito contra las afecciones gotosas, reumáticas, cálculos, arañas, gastralgias, acideces, etc., y se disuelve en agua a las de Vichy, Vals, Carlsbad, Marietta, etc.

Tintura Iodo-tánica del Dr. GREUS

Es el mejor remedio contra el escrofulismo

Es el deduco de los constantes éxitos que con su uso se obtienen particularmente en los niños para cura no tiene rival, pues es un poderoso linfático perfectamente tolerado por los escrofulosos...

EL SEÑOR

Don Fernando Carbona Grú

INDUSTRIAL

Ha fallecido a las dos de la madrugada de hoy

A los 45 años de edad

Sus desconsolados esposa, hijos y demás parientes, y consocio D. Joaquín García Rives participarán a sus amigos tan sensible pérdida y los ruegan que asistan al entierro civil que se verificará a las cinco de la tarde...

Numero solicitando que no se conceda al arquitecto cuyo proyecto se acepta un premio de 25.000 pesetas que ha de pagar el contratista.

Despacho extraordinario. El Sr. Suay propone el establecimiento de un horno crematorio en el cementerio civil...

El Sr. Meléndez pide que pase a comisión y el Sr. López que sea aprobada la urgencia.

Después de larga discusión y dos votaciones nominales es aprobada la proposición del señor Suay.

El Sr. Oleina solicita la adquisición de 300 metros cúbicos de piedra machaca para la recomposición del camino del Grao.

Se opone el Sr. Paredes y defienden la proposición, que es aprobada, los señores Sempere, Pinto y Oleina.

El Sr. Juan pide que se extienda hasta el Manicomio el adomnado del camino de Jesús.

A petición del Sr. Bort, para el asunto a la comisión correspondiente.

Soriano pide sesión secreta para tratar de una cuestión que afecta al decro de los concejales.

(Por separado nos ocupamos de este asunto). Ruegos y preguntas.

El Sr. Soler pide que los libros en que constan los presupuestos municipales sean repartidos entre las distintas entidades a quienes afectan, para desvanecer errores.

El Sr. Sempere ruega que se active la impresión de tales libros.

Soriano pide el concurso de todas las minorías para transformar el impuesto de Consumos.

El Sr. Valentín manifiesta que ello es acuerdo también de nuestro partido.

A esta cuestión añade he dedicado también siempre preferente estudio, y cuando la comisión se reuna tendré el gusto de presentar antecedentes y datos acerca de varias poblaciones extranjeras.

Se adhieren a la transformación, en nombre de las respectivas minorías, los Sres. Adrián, Dupuy y Paredes.

Legales manifestaciones hace la Alcaldía.

El Sr. Oleina ruega al Alcalde, para que éste lo haga a su vez de delegado regio, que se active la instalación, ya acordada, de una escuela en Tendetes (Campanar).

El Sr. Valentín pide que se cumpla el acuerdo, hace cuatro meses adoptado, de quitar el urinario emplazado en la calle de Ciscar.

El Sr. Tatay solicita que se preste luz a un farol, hace algunos meses instalado en la calle de Filipinas.

El Alcalde ofrece atender todos los ruegos, y se levanta la sesión.

Teatro Circo-Apelo

Mañana miércoles 9 de Marzo de 1910 GRAN FUNCION BENEFICIA

DORA, la viuda alegre

por CONCHA GARCIA RAMIREZ.—Fernando Vallejo.—José Navarro.

Las gafas negras

por el cuadro dramático de la Sociedad LOS XX y en la que tanto se distingue el niño Guillén.

El método Górritz

por DOÑA VIRGINIA ALVERA, Carmelita Escudero, Rosario Vidal, Ju'ito Castinos, Pepe Bóvalo y Antonio Castanos.

Exposición Nacional

La Compañía Trasatlántica

Esta importante sociedad naviera figurará dignamente en la Exposición, habiendo ofrecido a la

En cuarta plana

Teatros. Espectáculos. Mercado de frutas.

Teatro Principal

HOY MARTES

2 GRANDES FUNCIONES 2

TARDE 6 1/2. GRAN MATINEE MODA

L'ombra del Siper

Cuadros disolventes

Palco, 3 pias; Butaca, 0'65; Entrada, 0'22

— NOCHE 9'15 —

El drama valenciano

Póbrres y richs

Cuadros disolventes

Colosal rebaja de precios

Palco 5 pias. Butaca UNA peseta

ENTRADA GENERAL, UN REAL

Jueves beneficio del popular actor

Manuel Llorens

Noticias

El Gobernador, deseando traducir en hechos las mejoras que anunció iba a realizar en varias dependencias del Gobierno civil, ha conferenciado con el arquitecto de la Hacienda, Sr. Lucini, encargándole que formule el oportuno proyecto de reformas y coste de las mismas para remitirle a Madrid.

Una vez aprobado por la Superioridad, como cuenta con la subvención necesaria, se acometerán las obras que, según nos dijo anoche el señor Moreno, quedarán terminadas a primeros de Mayo.

Juntamente con el Sr. Lucini recorrió ayer el Gobernador todas las dependencias del Temple correspondientes al Gobierno civil, estudiando las obras que han de hacerse.

A los periodistas que hacemos la información en dicho centro oficial tuvo la atención el señor Moreno de ensenarnos el puesto designado para construirnos en el un pabellón exclusivamente para nosotros. Estará en el recibimiento, con el pavimento de mármol, con un balcón a la plaza; el pavimento será de madera, el decorado severo y el menaje completo.

Además conferenciará el Gobernador con el Alcalde para transformar la plaza del Temple hasta la vía del tranvía en jardín a la inglesa, dejando un andén central, frente a la puerta del Gobierno, para el tránsito de carruajes.

El Sr. Lucini ha prometido tener ultimados el proyecto y presupuesto de las obras para mañana a más tardar para remitirlos a Madrid.

Una de las mejoras que se realizarán y por la que hemos abogado con insistencia es la del cuartelillo para detenidos.

Haciéndonos eco de sus denuncias—nos ha dicho el Gobernador—he visitado el cuartelillo, y en efecto, aquello es intolerable; la impresión que me produjo fue realmente dolorosa.

Se cambiará de sitio esa dependencia, instalando el calabozo en el punto que hoy ocupa la sección de Higiene, dotándolo de luz y ventilación; de mucha agua y de todas aquellas comodidades que merece el detenido, sea cual fuere su condición social.

Por todo ello felicitamos al Gobernador, pues era de justicia realizar esta mejora.

En Panamá ha fallecido el 1.º del actual el presidente de aquella República D. José Domingo de Obaldia, ilustre demócrata que había prestado inapreciables servicios a la causa del progreso y fomento del país.

El Sr. Domingo de Obaldia, hombre de vasta cultura e integérrimo político, fue gran amigo de Castelar, muy amante de cuanto con España se relacionase y un ciudadano ejemplar.

Su muerte ha producido gran consternación en toda la República, y en el Consulado general de Panamá en París, ondea estos días la bandera a media asta en señal de duelo.

En la calle del Camino del Campamento (Burjasot) y junto a la casa del exalcalde Sr. Urios, existen unos montones de basura que, a más de producir un fuerte pestilente, atentatorio a la salud pública, interrumpen el tránsito.

El actual alcalde de Burjasot, a pesar de las exhortaciones que ha recibido del vecindario, para que desapareciera dicho foco infeccioso, no ha hecho el menor caso con la dañina intención, sin duda, de molestar al Sr. Urios y demás vecinos colindantes, que no tienen afortunadamente para la cultura, las ideas rancias del actual alcalde.

De esta población asistió al mitin una numerosísima comisión. José Palau, Buenaventura Marco, Pascual Sala, Juan Peiró y otras muchas firmas.

bernador y al Inspector provincial de Sanidad, para que ordenen la desaparición de aquellos.

Los vapores «Arberger» y «Vizcaya» han llegado con cargamento de carbón mineral a cargo de los Sres. Duart.

Cumpliendo órdenes del ministro de Hacienda a los delegados en provincias, el de ésta, don Carlos Torrijos, designará inmediatamente a don Carlos Torrijos, para que crea los necesarios para perseguir la defraudación a la contribución por industrial.

Ayer se intentó en la Delegación de Hacienda la subasta para suministrar el papel necesario para la estampación de las cédulas personales, durante cinco años.

Fue declarada desierta por falta de postor.

Comunican de Madrid que la Junta de Iconografía Nacional ha abierto un concurso para otorgar un premio de 2.000 pesetas a la mejor colección de retratos de varones y hembras españoles ilustres en las letras, artes, ciencias, armas, etc. Los retratos deberán ser de personajes nacidos antes del año 1700, y se presentarán indicando el lugar donde se hallaban, monumento, libro ó colección en que se conservan y corporación ó particular que lo posea. El plazo de entrega terminará en 31 de Diciembre. Los envíos deberán dirigirse al director del Museo, Arqueológico, señor Catalina.

El ELIXIR COMENOL CLIMENT cura la TOS y catarros pulmonares.

POZOS ARTESIANOS.—Véase 4.ª plana.

Procedente de Madrid llegó ayer a nuestra ciudad D. Francisco Corbella, que ha sido nombrado por la acreditada Sociedad «La Mundial», inspector de la región de Levante, en la que están comprendidas las provincias de Valencia, Balears, Alicante, Castellón, Murcia y Albacete.

Con arreglo a la cláusula 9.ª de la Instrucción para cobranza del contingente en esta provincia (inserto en el Boletín de 13 de Noviembre de 1909), el presidente de la Diputación Sr. Albitarrá ha ultimado la designación de funcionarios de la misma encargados de intervenir los fondos de los ayuntamientos morosos en el pago del contingente provincial por débitos liquidados durante el primer trimestre del año actual.

Hay tres grandiosos estrenos en el popular «Cine Moderno»; uno de ellos en colores, titulado «Amor en Oriente», que tenemos noticias llamará la atención por sus interesantes situaciones dramáticas.

Agua de Burlada

Hace rápidas las digestiones.

Esta tarde a las 4'30, celebrará sesión extraordinaria la Junta de Obreros del Puerto para formar la terna de ingeniero director, a fin de elevarla a Madrid.

Los accesos de cólicos neutríticos y hepáticos se corrigen notablemente y desaparecen con tratamiento largo, usando Cerevisina-Carbónica-Arqueológica. Frasco 5 pesetas en farmacias.

Teatro de la Marina

GRAN FUNCION PARA HOY

Beneficio del primer actor y director

— DON PATRICIO LEON

— (7) —

¡Viva la Libertad!

Pepito Melaza

Felipe segundo

— El recluta —

A las ocho y media

Sucesos

Reyería.

Por asuntos de familia cuestionaron anteayer en la calle del Pilar, del Cabanal, Pascual Usó Vidal, Domingo Armero Descalzo y Remedios Calabrig Urdeta.

El Pascual agredió con una navaja a Domingo y Remedios, produciéndose al primero una herida leve en la región axilar izquierda, y a Remedios otra herida en el dedo medio de la mano derecha.

El agresor fué detenido por el vigilante particular de aquella calle y puesto a disposición del Juzgado municipal del Cabanal.

D. Fernando Carbona Grú

Este querido amigo nuestro, entusiasta republicano y hombre digno en todas sus relaciones sociales y particulares, ha fallecido hoy, a las dos de la madrugada.

Estimados correligionarios nos dieron noticia

del fallecimiento apenas ocurrido, y con ella el profundo sentimiento bajo cuya impresión trazaron estas líneas. De ella participarán hoy, sin duda, nuestro partido en masa y las numerosas relaciones con que contaba el malogrado Carbona.

Hombre íntegro en sus virtudes, en el campo industrial supo conquistarse una aureola envidiable de caballerosidad y honradez que consolidaron su crédito. En la actualidad era consocio de nuestro queridísimo amigo Sr. García Rives.

En nuestro partido deja el Sr. Carbona una imborrable huella de extraordinaria consecuencia y el perdurable recuerdo de sus entusiasmos y profundas convicciones, merced a las cuales todo sacrificio personal en pro de nuestros ideales lo consideró pequeño. Fue consocio fundador del Casinillo de la Misericordia y era en la actualidad miembro del Comité de este distrito. Ha muerto fiel a sus ideas librepensadoras.

A su viuda, parientes, amigos y correligionarios, enviamos la expresión de nuestro sentimiento ante una desgracia que considera como tanto.

El entierro, que será civil, se verificará hoy a las cinco de la tarde y seguramente revestirá excepcional solemnidad.

PUERTO

Buques entrados el día 7

COMERCIO DE IMPORTACION

Vapor francés Saint Jacques, de 1.340 toneladas, capitán don H. Hauville, procedente de Marsella y escalas, con cargo general de tránsito para Rouan y escalas.

Vapor español Torre del Oro de 819 toneladas, capitán don José Antonio Martínez, procedente de Marsella, con 23 sacos cebada para Enrique Obiol; 5 sacos azúcar refinado para Vial de Baragonche; 1 caja tejidos de algodón para Juan Sanabris Hermanos; 1 caja pañamateria y tejidos para J. Melado Chapa.

Vapor alemán Molde para Manuel Martí; 1 barril vidrio molido para Acosta; 1 cajón 80 sacos azúcar refinado y 1 barril manufacturas de acero para Felipe Obiol; 1 caja quina para Juan Martínez; 56 bultos ejas para car-uajes; 1 bulto liaves de ejas y 182 bultos revores para José Borrell; 2 cajas quina y 2 cajas ferreteria para Isidro Juan; 1 caja tejidos para Eduardo Bagueña.

Tres sacos y un cesto patatas para Vanó Hermanos, y 2 bultos pilas Calcuta, 134 sacos coprah, 118 sacos y 20 cajas porros isocotadas, 130 sacos carbón de escocia, 15 bultos tinta de imprenta, 2 cajas ferreteria, 1 caja quina, 490 sacos cañahuet sin cáscara, 2 balsas cola fuerte, a la orden y cargo general de tránsito para Sevilla y escalas.

Vapor noruego Rogaland de 618 toneladas, capitán don H. Vises, procedente de Swansen, con 970.086 kg. carbón mineral, a la orden.

Vapor noruego Eva, de 637 toneladas capitán don K. Haug, procedente de Gibraltar, en lastre.

Vapor holandés Saturnus, de 1.721 toneladas, capitán don J. Top, procedente de Cefalonia (Grecia) con cargo general de tránsito para Amsterdam.

Vapor italiano Dora Baltea, de 2.617 toneladas, capitán don U. Martello, procedente de Génova y escalas, con cargo general de tránsito para New York.

CABOTAJE

Vapor español Navarro, de 1.039 toneladas, capitán don S. Sanchez, procedente de Sevilla y escalas,

Alcance de la tarde

«La Gaceta»

Publica hoy las siguientes disposiciones: Aprobando los presupuestos presentados por la inspección de repoblaciones forestales, los gastos de los trabajos realizados en las cuencas de los ríos Segre y Llobregat.

Aprobando el presupuesto de gastos que originarán los datos y redacción del proyecto definitivo del faro de Tres Forcas y otras más en las inmediaciones de Melilla.

Nombrando el tribunal que ha de juzgar las oposiciones a la cátedra de Historia moderna contemporánea de España, vacante en la Universidad de Valencia.

Componen dicho tribunal D. Manuel Pérez Villamil, presidente, y vocales los Sres. D. Pío Zabala, D. Anselmo García, D. José Yararalana, D. Inocencio Vallina, D. Amado González y D. Juan Garjón.

Suplentes: D. Juan Ortega, D. Angel Garrido, D. Antonio Ballesteros, D. José Deleito, D. José González y D. Ildefonso Urquía.

Dentro del plazo de convocatoria han presentado instancias para opositar a dicha cátedra, cuatro aspirantes.

De Melilla

Procedentes de Barcelona llegaron a bordo del vapor «Velarde» varios albañi

con cargo general de tránsito para Marsella y escalas.

Vapor español Catalina, de 3.491 toneladas, capitán don Luis de Zobarán procedente de Barcelona y escalas, con cargo general y 107 pasajeros de tránsito para Habana y escalas.

Vapor español Puerto Rico, de 1.742 toneladas, capitán don Arturo Caspervilla, procedente de Barcelona, en lastre.

Vapor español Viento La-Roda, de 737 toneladas capitán don Estanislao Llopis, procedente de Barcelona, con cargo general y 167 pasajeros.

Vapor español Cabo Carbonero, de 1.157 toneladas, capitán don Juan Aposent, procedente de Barcelona, con cargo general de tránsito para Barcelona.

Vapor español Bakaya, de 930 toneladas, capitán don C. Luzarraga, procedente de Génova, con 230 toneladas de carbón mineral, a la orden.

Laboratorio bacteriológico del Dr. F. Sociats

dirigido por el antiguo médico del mismo desde su fundación, D. Tomás Garrigues.

ALCIRA

Vacuna contra la rabia

Ante la posibilidad de que el Dr. Ferrán, en este laboratorio autorizará la vacunación antirrábica a cuantas personas sean molestadas por animales hidrofóbicos, de la MISMA EFICACIA que el tratamiento antirrábico, la mayor importancia que se atribuye a este método de vacunación lo más pronto posible, para evitar algún accidente de esta naturaleza, es indispensable dar cuenta de él al director de este laboratorio, publicando en el Boletín de la Misericordia, el día 15 de mayo de 1910.

NOTA. Al solicitar la vacunación antirrábica, importe del tratamiento antirrábico.

La correspondencia se dirigirá al director del laboratorio, D. Tomás Garrigues, Alceira, provincia de Valencia.

CONSULTORIO GRIFOL

MALES SECRETOS Y DE LA MATRIZ

Esterilidad é impotencia

GABINETE DE ELECTROTERAPIA

Santa Teresa, 21, pral.

Consulta: De 10 a 14 y de 20 a 22

Económica para obreros de 19 a 20

Cine Moderno

Sangre, número 15

Todos los días estrenos y variaciones, presentando los últimos éxitos cinematográficos.—Alquiler de películas y aparatos, grandioso repertorio moderno. 10 minutos general; 30 preferencia.

Por telégrafo y teléfono

les que trabajarán en las nuevas construcciones.

A bordo del vapor «Ciudad de Mahón» vino un oficial del ejército francés, que se propone estudiar nuestros territorios.

Marcharon a la Península varios soldados de la división Sotomayor, destinados a formar parte de la brigada del campo de Gibraltar.

Han sido relevadas las fuerzas de Sid-Guariach.

Hoy serán relevadas las de Arbá, Ras y Tuiviana.

Contra la langosta

El director general de Agricultura, en vista de que existen 72.583 hectáreas en diferentes provincias de la Península invadidas por la floroxa, y de ellas sólo 29.808 han sido sanadas, ha acordado pedir un crédito extraordinario de 500.000 pesetas para atender a los trabajos de extinción.

Con el mismo objeto se han creado brigadas volantes de peritos agrícolas, y se ha enviado una circular a los jefes provinciales de Fomento para que cumplan sin pretexto alguno la ley de plagas de campo.

Habla Canalejas

El jefe del Gobierno ha dicho hoy a los periodistas: Ninguna noticia que darles. Ningún incidente ocurrió en los mitines celebrados ayer.

Van celebrados 62 mitines desde que ocupó el poder y sólo ha habido que registrar los ligeros alborotos de Bilbao.

258 LA CATEDRAL

En se elevaba a más de treinta millones, revolviéndose y amasándose en ella todas las razas y todas las creencias con una infinita variedad, engendradora de poderosas vibraciones sociales, semejante a la del moderno pueblo mexicano. Vivían confundidos cristianos y musulmanes, árabes puros, sirios, egipcios, mauritanos, judíos de tradición hispánica y judíos de Oriente, dando lugar a los cruzamientos y mestizajes de mazarabes, mudéjares, muladíes y hebraizantes. Y en esta fecunda amalgama de pueblos y razas, entraban todas las ideas, costumbres y descubrimientos conocidos hasta entonces en la tierra; todas las artes, ciencias, industrias, inventos y cultivos de las antiguas civilizaciones, brotando del choque nuevos descubrimientos y creadoras energías. La red, el algodón, el café, el papel, la zarza, el limón, la granada, el azúcar, venían con ellos del Oriente, así como las alfombras, los tisús, los tules, los alicamaquinos y la pólvora. Con ellos también la numeración decimal, el álgebra, la aritmética, la química, la medicina, la cosmología y la poesía rimada. Los filósofos griegos, próximos a desaparecer en el olvido, se salvaban siguiendo el árabe invasor en sus conquistas. Aristóteles reinaba en la famosa Universidad de Córdoba. Nacía el espíritu oiba-

V. BLASCO IBÁÑEZ 263

tes de él, que aun hoy, después de cuatro siglos, esparcidos por las riberas del Danubio ó del Bóforo, son españoles y lloran en visjío ostentoso la patria perdida: Perdimos la bella Sión; perdimos también España, nido de consolación. Aquel pueblo que había dado a la ciencia de la Edad Media un Maimónides y era el sostenedor de la industria y el comercio hispánico, salió en masa de nuestro país. España, engañada por un extraordinario vitalidad, se abrió las venas para contentar al nascente fanatismo, creyendo sobre llevar sin peligro esta pérdida. Después vino lo que un escritor moderno llama «el cuerpo extraño», interponiéndose en nuestra vida nacional: los Austrias que roban y España que pierde para siempre su carácter y su vida. —Gabriel—Interrumpió el sacerdote—, eso que dices son disparates. La verdadera España empieza con el Emperador y sigue igualmente gloriosa con don Felipe II. Esa es la España castiza que debe servirnos de ejemplo y a la cual queremos volver. —No; la España castiza, la España española, sin mezcla de extranjerismo, es la de los cristianos mezclados con árabes, moros y judíos, la de la tolerancia religiosa, la del engrando-

262 LA CATEDRAL

—Y te parece poco todo eso?—Interrumpió don Antón—. ¡No convienes en lo mismo que yo decía? Se han visto nunca en España tantas grandezas juntas como en la época de aquellos reyes que por algo se llamaron Católicos. —Reconozco que fué un gran periodo de nuestra historia, el último verdaderamente glorioso, el postres rayo que lanzó antes de extinguirse la única España que ha merecido por el buen camino. Pero antes de morir los Reyes Católicos ya empieza la decadencia al desquartzarse el cuerpo joven y robusto de la España árabe, orientada y hebrea. Tiene usted razón, don Antón; por algo se llamaban Católicos aquellos reyes. Establece la Inquisición doña Isabel, con su fanatismo de hembra. La ciencia sepa su lampara en la mezquita y la sinagoga, y oculta los libros en el convento cristiano, viendo que se llega la hora de rezar más que de leer. El pensamiento español se refugia en la sombra, tiembla de frío y soledad, y acaba por morir. Lo que resta de él se dedica a la poesía, a la comedia, a los ensayos teológicos. La ciencia es un camino que conduce a la hoguera. Después sobreviene una nueva calamidad, la expulsión de los judíos hispánicos, tan compenetrados con el espíritu de este país, tan asu-

V. BLASCO IBÁÑEZ 269

lloresco entre los árabes españoles, apropiándose después los guerreros del Norte, como si fuese una cualidad de los pueblos cristianos. Mientras en la Europa bárbara de los franceses, los anglo-normandos y los germanos, el pueblo vivía en chozas y los reyes y barones en castillos de roca ennegrecidos por las hogueras, comidos por parásitos, vestidos de estameña y alimentados como los hombres prehistóricos, los árabes españoles levantaban sus fantásticos alojares, y como los refinados de la antigua Roma, reclinábanse en los baños para conversar sobre cuestiones científicas ó literarias. Si algún monje del Norte sentía la comezón del saber, venía a las universidades árabes ó las sinagogas judaicas de España, y los reyes de Europa se creían salvos en sus enfermedades si, en fuerza de oro, podían proporcionarse un médico hispánico. Y usando poco a poco el elemento autógeno se separa del invasor y surgen las pequeñas nacionalidades cristianas, los árabes y los antiguos españoles (el es que después del incesante cruzamiento de sangres puede hacerse un límite entre las dos razas) pelean corbellamente sin exterminarse luego de la victoria, estimándose mutuamente, con grandes intervalos de paz, como si quisieran



Teatros

Principal. Hoy se dará una matinee de gran moda, en la que se pondrá en escena la aplaudida obra valenciana en cuatro actos del Sr. Martí Orberá, 'L'ombra del siper', a los precios de matinee, 0,65 y 0,22 la entrada general.

del popular actor cómico Manolo Lloréns. Se reciben encargos en taquilla. Próximamente se representará el grandioso drama 'Pasión y muerte de Jesús', que se pondrá en escena con toda propiedad, con hermoso vestuario de la casa R. Peris, magnífico atrezzo y numerosísimo personal; indudablemente ha de constituir un verdadero éxito.

Van también a Buenos Aires a instancias de la empresa Serrador y contratados por el Sr. Navarro, los notabilísimos artistas-literatos Santiago Rusinol y E. Martínez Sierra que en el teatro Victoria de la capital barcelonesa darán brillante tribuna de su inspiración y cultura.

Después de una larga temporada por las provincias de Alicante y Murcia, regresó ayer a nuestra ciudad, la simpática triple cómica señorita Trini Garcera.

Mercado de frutas

FRUTAS. PERAS.—A 7 y 17 rs. archo (12'900 kilos). MANZANAS.—De 3 a 10. NARANJAS.—De 1 y medio a 11.

ESPECTACULOS

THEATRO PRINCIPAL.—A las 6, 'L'ombra del siper'.—A las 9, 'Pobres y ricos, Cuadros de sol'.—A las 11, 'El matrimonio civil, Cuadros de cinematografía'.

La Novela Ilustrada

Publica esta semana el 6.º tomo de 'El siglo de las tinieblas' de Ortega y Gasset. 35 céntimos tomo. De venta, Torno de San Gregorio, 6

ALMACEN EL PALLETTER

Se acaban de recibir bonitas colecciones en bordados y puntillas a precios baratísimos. Algodones colores sólidos y negros, indestructible para medias. FRANCISCO PEREZ Y MER

El mejor remedio para el estómago

Bicarbonato de sosa químicamente puro. En estado de pureza es el verdadero específico del estómago, por lo cual puede decirse que es el opio de este órgano.

ACEITE DE BELLOTAS. No existe nada mejor para evitar la caída del pelo y limpiar la cabeza. Es conocido en todo el mundo, y como innovación le ha sido aumentado un exquisito aroma.

Depósito de cartón

de la acreditada fábrica de los Sres. Verdú y Botella, de Alcoy. Cartón gris, para estuches, cajas, encuadernaciones, envases, etcétera. Cartón cuero, para calzado. Cartón esponjoso, especialidad en su clase, para la confección de toda clase de juguetes.

PASTILLAS CRESPO DE MENTOL Y COCAINA. Para evitar las enfermedades de la garganta, deben usarse siempre estas pastillas, que no contienen opio ni sus compuestos; ensucian el estómago, quitan la inflamación de las mucosas y son muy agradables al paladar.

Vapores correos de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cádiz. LINEA DE AMERICA DEL SUD. Cádiz. con destino a Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL. Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas LA SANGRE. Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento. Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedán, de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel.

Servicio regular de vapores. Para LONDRES. El vapor Ancona saldrá el día 12 de Marzo. Para BRISTOL Y CARDIFF. El vapor Siturien saldrá el día 12 de Marzo. Para GLASGOW. El vapor Burriana saldrá el día 12 de Marzo.

Festival Wagner

Gran Teatro del Liceo.—Barcelona. TEMPORADA DE PRIMAVERA DE 1910. Tres ciclos de L' ANELLO DEL NIBELUNGO, alternados con L' VASCELLO FANTASMA. Bajo la dirección del eminente maestro alemán FRANZ BEIDLER.

Tendrás apetito, robustez y salud SI TOMAIS LA SOLUCION CASES. Disminuye la mortalidad de los niños al hacer uso de ella las embarazadas y las que sufren de la tuberculosis, escrofulismo, raquitismo y en las convalecencias.

VINO DE PEPTONA ORTEGA. De tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO que alimenta preparándose para recibir la alimentación ordinaria.

Compañía de vapores Vinuesa de Sevilla. El vapor Aragón saldrá el 9 de Marzo de este puerto, directo para Málaga, Cádiz y Sevilla, admitiendo carga y pasajeros.

Compañía Anónima de Navegación Transatlántica. VAPORES CORREOS. Servicio rápido sin escalas en el Norte de España. LINEA DE AMERICA DEL SUD.

A Buenos Aires. El vapor correo de 7.000 toneladas. Provençe. Saldrá fijamente el 18 de Marzo. Pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª económica.

Puerto Rico. con destino a Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, con escala en Tenerife. Berenguer el Grande. con destino a Puerto Rico, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo, Cienfuegos y New-Orleans, con escalas en Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

El mejor café. Tostado a vapor sistema SIROCCO, máquinas con aparatos especiales para la concentración de su aroma. SANTA RITA Y EL PALOMO. Merced, 83 y 89. JOSE GARCIA SOUSA.

Libros usados. Se compran y venden a los mejores precios, en pequeñas y grandes partidas. Especialidad en novelas y libros de texto. Sangre, 17, (frente al Ayuntamiento).—Valencia.

Servicios Marítimos del Norte de Africa

Por los vapores Canalejas, Martos, Denia, Vicente La-Roda, Sagunto, Alcira, Vicente Ferrer, Cabanil, Villarreal, Vicente Sanz, Játiva y Grao. Salidas fijas de Barcelona para Melilla, con escala en Valencia, todos los martes a las seis de la tarde.

Vapores de los Sres. Izarra y Compañía. A LA CONSIGNACION DE: Vudá e hijos de Nogués. Calle Solón, 50, entlo., y Grao, Melilla.

Vapores directos a Barcelona. Salidas fijas TODOS LOS DOMINGOS, a las once en punto de la mañana, por los vapores de la Compañía Valenciana de Navegación.

Maquinaria nueva y de ocasión. PARA TODAS LAS INDUSTRIAS. Especialidad en máquinas y calderas a vapor de ocasión de diferentes sistemas y fuerzas.

Pozos artesianos. Hasta 500 metros de profundidad. Perforaciones a vapor.—Aparejos para sondeos a mano hasta más de 100 metros. MATAI Y CABEDO (CONSTRUCTORES) Lepanto, 29.—Valencia

VENÉREO. En dos días. Purgaciones, gota militar, llagas, bubones, orquitis. Tratamiento infalible. Dolor. Calmado al momento. Consulta gratis. Clínica calle San Vicente, 102, 1.º.—Valencia.

Acostumbrarse a no empeñar. y así no pagarás intereses. 'La Moderna'. Calle de Cubells, número 1, 1.º. Esta casa se dedica a comprar y vender ropas, alhajas, utensilios y toda clase de efectos.

Acostumbrarse a no empeñar. y así no pagarás intereses. 'La Moderna'. Calle de Cubells, número 1, 1.º. Esta casa se dedica a comprar y vender ropas, alhajas, utensilios y toda clase de efectos.

Acostumbrarse a no empeñar. y así no pagarás intereses. 'La Moderna'. Calle de Cubells, número 1, 1.º. Esta casa se dedica a comprar y vender ropas, alhajas, utensilios y toda clase de efectos.

Acostumbrarse a no empeñar. y así no pagarás intereses. 'La Moderna'. Calle de Cubells, número 1, 1.º. Esta casa se dedica a comprar y vender ropas, alhajas, utensilios y toda clase de efectos.

Acostumbrarse a no empeñar. y así no pagarás intereses. 'La Moderna'. Calle de Cubells, número 1, 1.º. Esta casa se dedica a comprar y vender ropas, alhajas, utensilios y toda clase de efectos.

Acostumbrarse a no empeñar. y así no pagarás intereses. 'La Moderna'. Calle de Cubells, número 1, 1.º. Esta casa se dedica a comprar y vender ropas, alhajas, utensilios y toda clase de efectos.

Acostumbrarse a no empeñar. y así no pagarás intereses. 'La Moderna'. Calle de Cubells, número 1, 1.º. Esta casa se dedica a comprar y vender ropas, alhajas, utensilios y toda clase de efectos.

Acostumbrarse a no empeñar. y así no pagarás intereses. 'La Moderna'. Calle de Cubells, número 1, 1.º. Esta casa se dedica a comprar y vender ropas, alhajas, utensilios y toda clase de efectos.